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  2023 年，中国作协副主席、著名作家张炜文学创作走过
整50 年。他的《古船》《九月寓言》《刺猬歌》《外省书》
《你在高原》等20 余部长篇小说，《不践约书》《铁与绸》
等诗歌著作，被翻译成数十种文字，影响海内外读者。
  对张炜来说，2023 年是收获丰厚的一年，他推出“古诗
学六书”，出版了《我的原野盛宴（博物版）》，沉潜六年
创作的小说《橘颂》深受读者喜爱。
  近日，张炜接受记者采访，畅谈2023 年的写作、阅读生
活以及与作品相关的创作话题。张炜告诉记者，他现在主要
是写诗：“我认为诗路是最难最长的，走得久了，有了一点
觉悟，所以要好好写。”
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去山区和听音乐

是读书之外最奢侈的享受

  记者：能否谈谈2023 年的创作情况，阅
读钻研的方向？
  张炜：2023 年写作不多，与读者交流也
不多。我在学校兼一点儿课。
  我这些年读中国古典较多。二三十年
来，在这方面花了不少精力。近期人民文学
出版社出版的“古诗学六书”，是我在大学
里与师生们切磋的记录。
  记者： 2023 年是你文学创作50周年，你
的创作在诗歌、散文、小说、儿童文学、古
诗学、文论等各种文体之间自由穿梭。那现
在在写作上会把更多的宝贵时间留给哪一种
类型的创作？
  张炜：我现在主要是写诗。最早发表的
作品是诗，然后一直没有间断。我认为诗路
是最难最长的，走得久了，有了一点觉悟，
所以要好好写。
  记者：你说写作是自己“努力坚持的诚
实和干净的工作”。写作中，有没有疲累的
时刻？
  张炜：写作最愉快也最累，需要全神贯
注。太累了就要打住，因为要保持思维的
力量。
  记者：每天的工作方式是怎样的呢？能
否谈谈心境、生活？
  张炜：我用手机通信，偶看新闻。大部
分时间是关机的。主要是读纸质书。每年用
来写作的集中时段不超过两三次。现在写得
越来越少了。
  过去一年阅读很多，写得很少。济南的
南部山区是最美的地方，我的《橘颂》就写
了那里。去山区和听音乐，是我读书之外最
奢侈的享受。
  记者：文学的热门话题总是能引发大家
关注。去年还有很热的一个现象是“AI 写
作”。文学会不会是人类对抗AI最后的堡垒
和尊严呢？
  张炜：我觉得，将来人类能够干好，而
AI不能的，“诗”算一类。以诗为核心的文
学，可能是人类所面临的最困难的工作，AI
是无法帮忙的。
  记者：现在大众获取信息、文化娱乐消
遣的东西很多，社会变化也非常快，会对作
家和文学创作产生叙事困扰吗？
  张炜：语言艺术，诗，是生命中固有的
元素。有人类就有它的存在，这个不用怀
疑。它没有过时的问题，也没有消亡的问
题，只有其他问题：随时代而产生的蜕变。
只有化蛹为蝶，才会有飞翔。

当今的“李白热”

多少等同于“望梅止渴”

  记者： 2023 年 10 月，“张炜古诗学六
书”推出，《读〈诗经〉》《〈楚辞〉笔
记》《陶渊明的遗产》《也说李白与杜甫》
《唐代五诗人》《苏东坡七讲》（即《斑斓
志》）首次结集出版。这是你二三十年来，
对屈原、李白、杜甫、陶渊明等，从历史、
哲学、诗学、美学、文学史等角度的一次深
入研究，完成了对中国古典诗学高峰成就的
概览。这次结集出版是整体研究的一次暂时
总结，还是古诗学研究专著已全部完成？
  张炜：古诗学研究，我还在继续。不过
集中写出类似大篇幅的著作，可能不会了。
我从无打算写这方面的通俗读物，总是努力
进入“诗学”的层面。有人如果以看闲书的
心情来读这些著作，是不会对榫的。

  记者：“古诗学六书”涉及的诗人和
诗，都是中国传统的“大经”，如何平衡做
研究与普通读者阅读的通俗性？
  张炜：诗学研究著作，并不排除其好读
性。“诗学”的大路大概是“生命诗学”和
“审美诗学”，而不是什么考据索引。后者
往往是晦涩的。人们一度对“诗学”有误
解，认为只有考据索引才是真正的“大学
问”。其实它们只属于整个“诗学”战役的
后勤工作。走入短兵相接的诗学“前线”，
就一定是吸引人的，因为它最具有生命质感
和审美愉悦。
  记者：你说古诗研究“要寻找现代自由
诗跟中国古诗之间的关系，要接上这个传
统”。该怎么理解呢？
  张炜：中国人写诗，完全依赖译诗的学
习和模仿，终归不是办法。借鉴传统，这是
中国当代自由诗的必由之路，不管愿意与
否。所以，还是要从《诗经》开始。
  记者：研究这么多诗人，感同身受的
是谁？
  张炜：我最喜欢韩愈。李白可爱，但以
世俗朋友来交往，也太不容易。这种异人，
冲动起来会很突然的。李商隐的诗最好，但
做朋友，可能是无趣的。
  记者：去年一部以李白为主角的电影
《长安三万里》火了，在年轻人群体中掀起
“李白热”。怎么看这种现象？
  张炜：李白最迷人的，是他巨大的才
华，这蕴含在独有的生命特质之中。这个生
命具有飞扬的自由，这和超人的才华密不
可分。
  年轻人渴望飞扬的自由，而数字时代因
为无处不在的算计，人是很物质化和工具化
的。所以，他们用李白的精神、对李白的想
象，来满足自己。
  当今的“李白热”，多少等同于“望梅
止渴”。这是可以理解的精神饥渴现象。
  记者：当下的年轻人或者小朋友，可以
通过短视频学古诗。网上讲解古诗的短视频
五花八门，你怎么看？
  张炜：从简单和浅近入手，慢慢深入，进
到诗学的高度，这是一个过程。但这个过程
并不是每个人都能完成的。相反，一些人会
一直停留在娱乐的层面，这是没有办法的。
  记者：如果唐诗普及回归到纸质书阅
读，怎么入门呢？
  张炜：读原著，这永远不会错，也永远
不能省略。但读太多关于他们的虚构文字，
一般会是有害的。严肃的导读，诗学入门
书，是好的。有人写他们的传记，结果写成
了热闹的小说，大胆和轻浮地编造一些细
节，这是很有害的。
  多读原著，自己思悟，尽可能远离那些
“鸡汤文”，应该是不会错的。“鸡汤烹
手”常常专门瞄准古代大诗人、大思想家等
下手。

人类战胜困苦的方法

最后也许只剩大自然本身

  记者：最新长篇小说《河湾》，写了手
机网络、数字时代大环境中的“厌倦”“爱
情”等，这种哲思性写作是如何完成的？

  张炜：我个人重视《河湾》这部书，它
是我全力以赴的、与现实关系最近的一次文
学表达。
  全书是围绕一个网暴事件展开的。主人
公为爱做好了一生的准备：忍受一切，当它
的奴隶。他实在是太爱“她”了。可最后，
却还是不得不割舍这种爱。可见他面临问题
之严峻。
  其实每个人正视一下自己的生活，会发
现都多少面临了类似的严峻问题。能否割
舍，关键在于有无强烈的自尊。网络时代还
要这样专注和认真地谈“自尊”，这大概是
此书的要害所在。
  无与伦比的世俗之爱，也还是比不上正
义和自尊，这想想真是无奈，真是惊心。我
看到和发现了这种无奈和惊心，被深深地震
撼了。我不能无动于衷。
  记者：《河湾》既写了当代的“厌倦”
又写了家族苦难？
  张炜：苦难可以忍受，厌倦却没有办法
抵抗。如果它们二者合在一起，加到人的身
上，人还能有所作为，就太了不起了。我在
写一个看似平凡、甚至有些委屈的“老实
人”，实则非常了不起。
  记者：“情绪价值”是 2023 年很火的
词，但你很早就捕捉到了某一类人的某种情
绪。你会关注年轻人的状态吗？
  张炜：我非常关注年轻人的状态。他们
当然有苦难，还有厌倦，这二者一块儿加在
他们身上。我写《河湾》，主要是给年轻人
的，好比给他们的一封长信，地址不详，不
知他们能否收到。
  记者：在《橘颂》《河湾》《我的原野
盛宴》等作品中，不断写到自然，写自然万
物的神性。尤其是《橘颂》被称为是人生奥
义之书。把山村与海洋、历史与现实、坚守
与遗弃、自然与人文等巧妙勾连起来，被评
论家谈凤霞认为是一首化入了社会、历史、
文化、精神、道德等多种意涵的“归去来兮
辞”，是一首恬淡和谐、重新焕发生命活力
的“归园田居”歌吟。能谈谈写作中对自然
的这种持续热爱吗？
  张炜：人类战胜和抵御最大艰辛和困
苦的方法，到最后也许只剩下大自然本身
了。人 生 最 大 的 坎 儿 ， 就 需 要 最 大 的
助力。
  猫通常被认为是各种动物中，最拥有
“自我”的生命（也许没有之一），在一生
最艰难的时刻，如果有可能的话，它一定要
离开主人，独自与大自然相守。
  记者：你多次提到创作《独药师》给你
带来巨大的生命快感。这种生命性感受，主
要来自哪里？
  张炜：这本书是写人对长生的渴求、实
验和追求。人又热衷于对剧烈的社会变革的
投入，二者之间存在永恒的冲突。这是生命
的谜团。这种谜团，其实每个人都无解，也
都有。
  记者： 2023 年，你还出版了《我的原野
盛宴（博物版）》以及沉潜六年创作的小说
《橘颂》。从《半岛哈里哈气》《少年与
海》《寻找鱼王》，再到《狮子崖》《我的
原野盛宴》《橘颂》等，儿童文学写作的心
得是什么？
  张炜：在写了好多所谓成人文学作品之
后，再回到看起来简单的图画书创作、儿童
文学创作，感受到的是这类作品写作难度其
实很高。儿童文学需要更简洁、轻盈的阅读
感觉，但又不能够浮起来，还要有厚度、有
意境、有诗性。写儿童文学作品一点儿都不
轻松。

诗性想象力、审美力

难以被计算所取代

  记者： 2023 年，也正是万松浦书院开坛
20周年。过去20年，万松浦书院走过的文化
学术之路，举办60余次学术研讨会，从研修
班走出的青年作家创作出一大批优秀文学作
品，“万松浦文学奖”“贝壳儿童文学周”
系列学术活动等也有了很大影响力。从院长
到荣誉院长，你最深的感触是什么？
  张炜：书院在建院之初，就作出了一份
文化保证，要继承传统书院讲学、积书、接
待游学三大要务，但是要屹立在现代社会，
就需要像《万松浦》杂志的三个关键词所表
述的那样——— “纯粹、雅正、现代”。
  我在《筑万松浦记》中说过，“万松浦

书院立起易，千百年后仍立则大不易”，二
十年只是走过了一小段路，还有漫长的道路
等待我们坚定从容地走下去。
  书院屹立于当代，要以“百年书院”为
目标，要具有纯粹性和现代性，急于做大做
强的想法是不可取的。我们需要具体地做，
扎实地做，不贪虚名，不求虚荣。对于书院
文化建设，我们有敬畏，有定力，有信心。
  记者：去年山东财经大学诗学研究中心
成立，你担任研究中心主任。这个引发文学
界关注的研究中心将如何推动诗学研究？
  张炜：文学研究进入诗学层面，是更高
也是更难的学术要求、学术指标。有这样的
招牌、随口讲一下也容易，但是真的要抵达
“诗学”这个层面，是很难的。“诗学”不
光指“诗”的学问研究，更多是指文学审美
最高和最核心的问题。这就是“广义的诗
学”。狭义的诗学，是指专门针对诗歌的研
究，这其中又分中国古诗、当代诗，国外诗
歌等等，具体说来很细。
  文学的核心部分、最高的部分，一般来
说就是诗，所以对诗的把握、进入诗学的层
面，是至难的。要推进文学研究走向高处和
深处，就需要进入这个层面。这不是大众的
和普及的，也不是一般的学院范式，而是更
深入更专注，甚至是不乏偏僻和晦涩的。这
当然是极有意义的。
  我长时间从事的是文学创作，虽然也有
大量精力消耗在美学文学理论及写作学方
面，但毕竟不是这方面的“专门家”。我在
这个机构里主要还是起个联络人召集人的作
用，同时也获得了更好的学习机会。
  记者：研究中心成立时，你说我们将从
“狭义的诗学”走进“广义的诗学”。“广
义的诗学研究”应该是怎样的研究？
  张炜：这种“诗学研究”，一开始通常
总是会注重对诗歌这种体裁的研究。因为这
样会集中一些单纯一些，算是走入门径。但
严格来说，诗学是面向整个文学的，是处理
一切文学式样的审美核心问题。所有的文学
形式与体裁，所有的作品，除了那些主要以
娱乐为目标的通俗作品，都可以进入这种学
术研究的范畴，这就是“广义的诗学”。有
人可能以为“诗学研究”就是“诗歌研
究”，这是误解。“诗学”这个概念本身要
开阔得多。
  “诗学研究中心”的成立，算得上是一
件盛事。它以“诗学”命名，即突出和标记
了一种学术指向。虽然类似的称谓并不少
见，可我们知道，要具备与这个称谓相匹配
的内容与品质，可以说是难而又难的。而我
们今天要做的，就是让其名副其实。这将是
一件极为困难的工作，毫不夸张地说，会是
一场韧忍的坚持和跋涉，这个过程考验的不
光是我们的意志力，还有数十年专业探究和
学术历练中综合凝成的一种能力。
  记者：你说诗路是最难最长的，自己现
在主要写诗。为什么如此热爱诗？
  张炜：我在很年轻的时候曾读过一本经
典，这本书在评价一位神圣的人物时有一句
话：“谦逊，是他全部美德中的二十五分之
一”。这句评说深深地吸引了我，以至于几
十年过去，还能字字清晰地背下来。它的量
化和估算方法太过特异、神秘，对我来说却
有一种不可言说更不可置疑的凿定感、说服
力和感召力。
  杰出的诗人是非凡卓越的一类人，他们
天然具备的特异灵思和难言的悟想力，占其
全部才华的三十分之一；无可揣测和估量的
个人冲动力、岩浆一样奔涌的激情，占二十
分之一；像银匠精工打磨般的技艺、勤勉与
耐心，占十五分之一；而因为追求真理的恒
念和执拗所引发的不断设问和探寻的好奇
心，则至少占了十分之一。还有其他一些元
素，因无比烦琐难以估算。如上所有数字相
合，能够达成百分之百的数值比例吗？显然
不能。我们知道：关于诗人的任何计算，最
终都会是一笔糊涂账。诗性是不可计量的。
  我们正处于从未经历过的数字时代，一
个以高度计算能力为特长的高科技社会。在
这样的时期，只有诗，诗性想象力、审美
力，才难以被无所不在的计算所取代。超级
计算可以极大地提升和改变生活，同时也会
带来思维的概念化、唯理化和模板化。而审
美力的缺失，科技是无法弥补的。事关人类
未来的诸多要素，一定包含不可沉沦的审美
想象力。放眼人类历史，我们还找不到一个
拥有远大前程的民族，会是人文素质低下、
诗性枯竭的群体。
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